

経済論壇から



大阪大学教授 大竹 文雄

いよいよ夏休み。終業式で手を振った日を思い出す人も多いのではないか。小泉首相の総裁任期も残り一年となり、経済財政諮問会議が五回目の「骨太の方針」をまとめたのを機に、論壇もその成果を振り返っている。「骨太の方針」が予算編成過程に与えた影響に典型的に見られるように、諮問会議は政策決定過程を大きく変えた。なぜ、諮問会議はこのような力を持つようになったのか。

□ □

東北大学助教授の牧原出氏（論座8月号）は、経済財政諮問会議の力の源泉は、竹中大臣が金融担当大臣を兼務することになり、金融政策と経済政策が一体的に運営されるようになつたことにあるといふ。同じ誌面で、諮問会議の民間議員である大阪大学教授の本間正明氏は、諮問会議の役割として、意見決定過程の透明度を確保し、説明責任を果たすことが重要で、それが国民の信頼感醸成につながつたと述べている。

一方、問題点として、諮問会議と党、行政の関係がきちんと規定されておらず、その運営を個人的な要素に頼った面があり、結果的に諮問会議の「制度としての脆弱な側面」がそのまま放置されることになったと本

のとなり、小泉後の政策決定過程のなかでその影響力が大きくなり、低下する可能性も否定できないといふ。

政策の中身はどうだ？「骨太の方針2005」では、公務員削減の純減が主要目標の一つとして掲げられている。この点について、東京大学教授の伊藤隆敏氏（週刊東洋経済7月16日号）は、表現の可能性が高いとされ

て、手堅く政治的にも楽な表現

として現実に小さな政府が実現

したとしても、国民の求めるサ

イズム提供されるサービスの間

の距離が決して小さくないこ

とを私たちは強く自覚すべきであ

る。現実に小さな政府が実現

すれば、こうした点が解消されな

い限り、諮問会議が一過性のも

の影響で政治的にも楽な

表現の可能性が高いとされ

て、手堅く政治的にも楽な

表現の可能性が高いとされ